plus étendu et plus minutieux parviendrait peut-être à changer en irrécusables certitudes.

Après les cartes du temps de Charles VII, viennent, comme les plus anciens en date, deux jeux qui appartiennent certainement au règne de Louis XII. Dans l'un de ces jeux, l'autre ne portant aucune légende, le roi de cœur s'appelle *Charles*; le roi de carreau, *César*; le roi de trèfle, *Artus*; le roi de pique, *David*; la reine de cœur, *Héleine*; la reine de carreau,





Fig. 212 et 213. — Le valet de trèfle dans les jeux de cartes de R. Passerel et R. Le Cornu. Seizième siècle. (Bibl. imp. de Paris.)

Judic; la reine de trèfle, Rachel; la reine de pique, Persabée (sans doute pour Bethsabée).

Dans un jeu appartenant au commencement du règne de François  $I^{cr}$ , le roi de trèfle est devenu *Alexandre*; le nom de *Judic* a passé à la reine de cœur; et pour la première fois (au moins dans les échantillons qui sont venus jusqu'à nous), certains valets portent des noms: le valet de cœur est La *Hire*; le valet de carreau, *Hector de Trois* (sic).

Un peu plus tard, vers l'époque de la bataille de Pavie, et de la captivité